
其實在一個營隊中，我都會反問我自己學到些什麼？我感受到什麼？ 

一個體驗營不單單只是個體驗，也不只是去玩，我想學習到的還有珍惜得

來不易的物資，共患難的精神，包含食物、水、電。另一部份是我們很幸運的，

房舍近期才剛翻新，食物加量行程也多了許多特例。 

難得可以搭上高級的軍艦，同時也了解相關航運的知識，我覺得水砲很威

風很厲害，可以打壞違法捕魚的漁船，把結構玻璃破壞掉，這真的是在驅逐艦來

說十分有效力。 

再來是東沙島的一切，覺得夜觀看到很大隻的寄居蟹有些驚訝到，只是除

了寄居蟹以外幾乎沒看到什麼特別的生物倒是有些可惜。 

觀星的話我之前也有在南投看過滿天星斗，而這一次可以算是又增加了一

次紀錄，躺在機場跑道上看星星真的是難忘的回憶，因為機場多數是要為了飛機

而做準備，是不能佔用跑道的，所以這次真的很幸運。同時天上的星星也很多，

沒有雲來干擾，也沒有光害，重點是有許許多多的流星！ 

然後是清除外來種，我覺得直接切入到移除好像跳太快了，應該要有個思

辯的過程，我們為甚麼要移除牠；移除牠有用嗎；有什麼方式可以移除？等等，

我想利用這這樣的過程才能讓他人重視外來種的議題，若是跳過這個部分，單純

讓人體驗，可能多的是一個「經驗」而已，或許還可以再斟酌教案的設計規劃。 

東沙島最特別的還是水下的珊瑚礁生態，但是很可惜的是這次的旅程沒有

這樣的安排，一方面是國防安全的考量，另一方面是人的安全和教學的困難，但

是如果有機會，真的很想一探究竟，因為海底真的很美，超乎我們的想像，生物

又很豐富，就如同鄭明修老師所說的：「這趟旅程帶大家下去海裡就夠了！」總

之若有機會希望可以體驗。 

在海灘上最深刻的就是在眼前出現的魟魚，以前看到魟魚都是在海生館之

類的，但親眼看到野生的魟魚，以及牠在外海游泳這還是第一次，覺得這次運氣

非常好！ 

最後，這次的機會真的很難得，我也應該把這次的過程給傳承下去，把保



護海洋環境的心給傳播出去，島上有這麼一句話「島遠心近」，就是這個道理，

東沙離台灣真的遠，16小時的航程，但是大家心的聯繫卻是很近的！ 
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